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Краснодарский край. Свалка 
будет ликвидирована

Губернатор Краснодарского края про-
вел совещание, посвященное проблеме
Полтавской свалки. Самое главное, что
Вениамин Иванович ответственно под-
твердил слова, высказанные им несколь-
ко дней назад в станице: «Свалка в Пол-
тавской должна быть немедленно закры-
та и ликвидирована в кратчайшие сроки!»
Губернатор дал распоряжение выделить
на решение этой проблемы деньги из
краевого бюджета. А вот когда и как – к
сожалению, остается под вопросом. 
В.И. Кондратьев дал распоряжение со-
гласовать с общественностью станицы
Полтавской и обязать Полтавский поли-
гон установить такое оборудование, что-
бы в течение 2–3 лет произвести ликви-
дацию смертоносного объекта.

РФ. Школы остались 
без учебников

По информации региональных СМИ, де-
фицит учебников затронул несколько пред-
метов, включая «Историю России», «Осно-
вы духовно-нравственной культуры наро-
дов России» и «Теорию вероятности и ста-
тистику» для 10-го класса. Одной из основ-
ных причин этой проблемы является недо-
статок новых учебников на рынке, а также
резкий рост цен на них. Новые учебники не
успели напечатать, поставить на места; це-
ны на них взлетели – они космические!  

Новосибирская область. Лайнер,
севший в поле, вернется в небо

Состояние самолета А-320, севшего в
поле под Новосибирском, хорошее, он не
имеет серьезных повреждений и в будущем
сможет выполнять полеты. В процессе по-
садки в один из двигателей попало неболь-
шое количество грунта, незначительно по-
вреждены несколько лопаток вентилятора
двигателя, развернута передняя стойка
шасси. Пока же лайнер остается в поле, на
его транспортировку может потребоваться
несколько месяцев.

Забайкальский край. Посылки 
на фронт не уходят

Жены забайкальских мобилизованных не
могут отправить посылки мужьям в зону
спецоперации из-за проблем с сортиро-
вочным пунктом «Почты России» в Чите.
«Мы – жены мобилизованных ребят – пол-
месяца назад отправили посылки на СВО,
но они всё это время пролежали на сорти-
ровке на «Почте России» – мы же отслежи-
ваем по трек-номеру, – написала одна из
женщин в соцсетях. – В четверг, 21 сентяб-
ря, приходили на Главпочтамт, где нам от-
кровенно сказали, что все мужики с сорти-
ровочного пункта поувольнялись из-за низ-
ких зарплат, а одни женщины с таким пото-
ком не справляются, сортировать некому.
И когда отправятся посылки – неизвестно».

ЯНАО. Комсомолец требует
обуздать цены на топливо

Первый секретарь Салехардского горко-
ма комсомола Александр Ламдо вышел с
пикетом на автозаправочную станцию.
Встав возле стойки с ценами, он потребо-
вал ввести государственный контроль цен
на топливо. В социальных сетях местные
жители активно поддержали акцию комсо-
мольца и заявили, что уже и сами задумы-
ваются об участии в акциях протеста из-за
роста цен на топливо. 

Новосибирская область.
«Амарш» не платит зарплату

Работники новосибирской компании
«Амарш» требуют от начальства выплатить
задержанную зарплату. Долг компании пе-
ред некоторыми мастерами исчисляется
сотнями тысяч рублей, а финансовое поло-
жение компании вызывает серьезные опа-
сения. В разговоре с журналистами со-
трудники фирмы рассказали о необосно-
ванных штрафах, конфликтном поведении
владельцев и их схемах по уходу от налогов.
Параллельно с работниками свои требова-
ния к фирме выдвигают недовольные кли-
енты. 

Орловская область. Самый спра-
ведливый регион

По оценкам FinExpertiza, Орловская
область вошла в число регионов с наи-
меньшей разностью доходов 20% самых
богатых и 20% самых бедных. Разница со-
ставила 4,7 раза. Для сравнения: в Москве
богатые зарабатывают в среднем в 9,3 раза
больше бедных, в Санкт-Петербурге – в 6,8
раза. Росстат накануне сообщил, что номи-
нальные начисленные зарплаты в регионе
за год выросли на 17,3%. 

Россиянам на 20% повысят тарифы на газ

У Газпрома «подушка» сдулась
Российские власти готовят ре-

кордное за 11 лет повышение та-
рифов на газ для граждан, чтобы
наполнить бюджет «Газпрома», ко-
торый потерял три четверти вы-
ручки на ключевом, европейском,
рынке. Оптовые тарифы на газ для
населения с июля 2024 года будут
увеличены на 11,2%, а с июля 2025
года – еще на 8,2%, следует из про-
гноза социально-экономического
развития страны, который в пят-
ницу опубликовало Минэкономи-
ки.

Накопленным итогом за два года
газ подорожает для граждан на
20%, а с начала СВО – на 34%: в
прошлом году тарифы индексиро-
вали дважды – на 3% в июле и на

8,5% в декабре. В 2023 году индек-
сация не проводилась.

Ни разу в последние годы цены на
газ не росли настолько стремитель-
но: в 2021 году индексация состав-
ляла 3%, в 2020 году – 3%, в 2019 го-
ду – 1,4%, в 2018-м – 3,4%, в 2017-м
– 3,9%, а в 2015 и 2016 гг. – по 7,5%.

Последнее резкое повышение га-
зовых тарифов – на 15% за год – со-
стоялось в 2013 году. Но теперь вла-
сти возвращаются к увеличению
бремени для потребителей на фоне
резкого ухудшения финансового
положения «Газпрома».

В прошлом году компания прода-
ла за рубеж минимальный объем га-
за с последних лет СССР (100 млрд
кубометров), а в 2023-м газовый

экспорт из России в Европу упал до
минимума со второй половины
1970-х годов – 12,1 млрд кубов за
первое полугодие.

Во втором полугодии 2022 года,
когда от российского газа были
последовательно отключены почти
все европейские страны, «Газпром»
получил чистый убыток в размере
1,3 трлн рублей. В 2023 году компа-
нии удалось выйти на прибыль, ко-
торая, впрочем, оказалась в 5 раз
меньше прошлогодней – 296 млрд
рублей. Запасы наличных на счетах
«Газпрома» с начала СВО сократи-
лись втрое: от «денежной подушки»
размером 2 трлн рублей к началу
июля 2023 года осталось чуть мень-
ше 700 млрд.

Начали закрываться АЗС на фоне топливного кризиса

Заправка становится невыгодной?
А в т о з а п р а в о ч н ы е

станции (АЗС) в россий-
ских регионах стали
жертвами разгоревшего-
ся топливного кризиса.
Из-за рекордных бирже-
вых цен на топливо, его
дефицита и проблем с
доставкой они начали за-
крываться.

«Действительно, появи-
лись случаи закрытия за-
правок, предприниматели
сталкиваются с ситуацией,
когда держать АЗС стано-
вится просто невыгодно»,

– рассказал директор сети
«Стандарт Ойл» в Ниже-
городской области Алек-
сандр Вахрушин. Закры-
ваются  независимые АЗС
и в ключевом сельскохо-
зяйственном регионе стра-
ны – Краснодарском крае.
«Некоторые клиенты, за-
купавшие у нас оборудова-
ние, вынуждены были
остановить работу на
своих АЗС. Часть клиен-
тов остановили строитель-
ство новых АЗС, так как
торговля топливом для

них стала убыточной», –
пояснил гендиректор
ООО «ЭдАн Инжини-
ринг», владелец торговой
марки оборудования для
АЗС НАРА Эдуард Ани-
маев.

О риске закрытия за-
правок в Новосибирской
области представители
топливного бизнеса пред-
упредили местные власти
еще в начале сентября.
«Порядка 15% участни-
ков рынка имеют не-
значительные запасы топ-

лива, остальные работают
«с колес», – отметил руко-
водитель регионального
отделения Российского
топливного союза Сергей
Лацких.

Президент Независимо-
го топливного союза Па-
вел Баженов подтвержда-
ет: АЗС закрываются в
южных регионах и в отда-
ленных населенных пунк-
тах. Однако он утвержда-
ет, что речи о массовом
закрытии заправок не
идет.

ВПЕРВЫЙ день работы Го-
сударственной думы руко-
водство фракции КПРФ

встречалось с министром сельско-
го хозяйства Дмитрием Патруше-
вым. Мне также удалось присут-
ствовать на встрече. Среди того,
что озвучил министр, можно вы-
делить следующее: 

1) Сельское хозяйство после
нефти и газа стало основным ис-
точником валютно-
го дохода россий-
ского бюджета.
В 2018 году ва-
лютные дохо-
ды от экспорта
сельхозпродукции
составили 17 млрд долларов, в
2022 году – 42 млрд, в 2023 году
ожидают 48 млрд долларов. Это
почти вдвое больше, чем доходы
от экспорта оборонной продук-
ции. 

2) Министр сельского хозяйства
заметил, что если освоить все пу-
стующие площади сельскохозяй-
ственных угодий, то урожай зер-
новых может составить не 130 млн
тонн, как ожидается в этом году, а
180 млн тонн. Но тогда цены резко
упадут вниз, а сельхозпроизводи-
тели пострадают из-за потери до-
ходов, если не найти новых рын-
ков сбыта. Напоминаю, что ФАО
(Продовольственная и сельскохо-
зяйственная организация ООН)
все время сообщает о голоде в Аф-
рике и некоторых других регио-
нах. Таковы противоречия рыноч-
ной экономики и капитализма. 

3) Ключевой вопрос, который
обсуждался с министром и в Госу-
дарственной думе, – вопрос о рез-
ком повышении цен на ГСМ для
сельского хозяйства. По некото-
рым данным, цены выросли почти
вдвое. При этом в ряде регионов
возник дефицит. Министр гово-
рил, что, по его информации, де-
фицит удалось преодолеть. Но не
во всех регионах это подтвер-
ждают. Дефицита на заправках
вроде бы нет, но большими объе-
мами ГСМ не отпускают. 

Напомню, что ранее Государст-
венная дума большинством голо-
сов партии «Единая Россия» от-
клонила протокольное поручение
фракции КПРФ запросить в Ми-
нистерстве энергетики информа-
цию о причинах роста цен на ГСМ
и мерах, которые предпринимают-
ся, чтоб преодолеть эту ситуацию.

Высказываю свою точку зрения,
мы давно говорили о том, что рост
цен на ГСМ неизбежен при нало-
говом маневре. Суть налогового
маневра, который правительство
России проводит с 2019 года, со-
стоит в следующем: для нефтяных
компаний снижаются экспортные
пошлины, но при этом повышают-
ся налоги на добычу полезных ис-
копаемых (НДПИ). При такой по-
литике для нефтяных корпораций
выгоднее становится вывозить ее,
а не перерабатывать и оставлять
внутри страны.

Мои коллеги и я многократно за-

давали вопрос в Госдуме про на-
логовый маневр и ни разу не услы-
шали внятного ответа, зачем это
делается. Единственный ответ, ко-
торый прозвучал от председателя
бюджетного комитета Госдумы
Андрея Макарова: «Эксперты нас
поддерживают!»

Это те же эксперты, видимо, ко-
торые не предсказывали нам, что
половину резервов ЦБ и Фонда

национального бла-
госостояния мо-

гут заблоки-
ровать наши
«партнеры».
В конечном

счете за все запла-
тит обычный гражданин своим по-
треблением, потому что цены бу-
дут расти буквально на всё. 

Сейчас в Минфине и Минэнер-
го, как рассказал Дмитрий Патру-
шев, обсуждается вопрос об уве-
личении так называемого демпфе-
ра, то есть увеличение выплат
нефтегазовым корпорациям, что-
бы доходы от вывоза ГСМ были
сравнимы с продажей на внутрен-
нем рынке. Но это тот случай, ко-
гда одна ошибка порождает дру-
гую. 

Остается поблагодарить россий-
ских крестьян, которые работают
по формуле: «Да здравствует все
то, благодаря чему мы – несмотря
ни на что!..» Они преодолевают и
рост цен, и горе от урожая.

21 сентября в Государственной
думе большое внимание было уде-
лено вопросу резкого роста цен на
ГСМ в период уборки урожая.
Представитель Комитета по энер-
гетике дал некоторые интересные
цифры, которыми, надеюсь, мы
сможем поделиться. Вечером того
же дня правительство ввело вре-
менное ограничение на экспорт
бензина и дизеля для стабилиза-
ции внутреннего рынка. Ожидает-
ся снижение цен. Это решение вы-
зывает двойственное чувство. С
одной стороны, хорошо, что оно
принято, хоть и с опозданием. Не-
обязательно было надувать цены
почти вдвое и создавать трудно-
сти, чтобы потом их героически
преодолевать. С другой стороны,
мы понимаем, что решение не са-
мое лучшее.

Правильным было бы установле-
ние экспортной пошлины на вы-
воз ГСМ. Причем принимать надо
было ее не сейчас, а хотя бы в на-
чале лета. Временный запрет на
вывоз ГСМ приведет к снижению
доходов российского бюджета, а
пошлина могла бы сдерживать це-
ны и приносить в бюджет сред-
ства. А деньги сегодня очень нуж-
ны для федерального бюджета. 

Правительство сначала прозева-
ло рост цен, а затем вынуждено
бороться с этим ростом нелучшим
образом. 

Ключ к проблеме – налоговый
маневр. Пока маневр не отменят,
правительству придется прини-
мать запоздалые и нелучшие ме-
ры.

Что хуже: дефицит горючего или горе от урожая?
Олег СМОЛИН, депутат Госдумы (КПРФ)

Ключевой
вопрос

«СОВЕТСКАЯ РОССИЯ»
В 2023 ГОДУ

В каталоге

«Подписные

издания» –

индекс 
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Реформаторы: «Пипл схавает»

Российским властям необходимо
повышать уровень жизни пенсионе-
ров за счет «альтернативных» мер
поддержки: продуктовых карточек и
полок с бесплатными товарами с ис-
текающим сроком годности в магази-
нах. Такая рекомендация содержит-
ся в статье экспертов Финансового
университета при правительстве
Александра Сафонова и Дарьи Не-
кипеловой, которая была опублико-
вана в журнале «Социальное и пен-
сионное право». Эксперты отмечают,
что основную долю в структуре рас-
ходов пожилых граждан занимают
траты на приобретение продуктов
питания и товаров первой необходи-
мости. За счет альтернативных мер

помощи власти могут высвободить от
10 до 20% расходов на товары повсе-
дневного спроса, утверждают авторы
статьи. В частности, социальные пол-
ки в магазинах позволят реализовать
идею, смысл которой заключается в
посредничестве между точками тор-
говли и нуждающимися людьми, го-
товыми забирать еду с истекающим
сроком годности.

Ежегодно в России утилизируют
около 18 млн тонн продуктов, при
этом раздать удается не более 1,5%.
На социальных полках товары с ис-
текающим сроком годности можно
будет продавать с большой скидкой
или отдавать пенсионерам бесплат-
но, указывают авторы статьи.

Еда без срока годности



2СОВЕТСКАЯ  РОССИЯ F 26 сентября 2023 г. F №108  [15370]

Больница предупредила:
не приходите!

На дверях больницы в Катайске
(Курганская область) появилось ин-
тересное объявление: «В связи с от-
сутствием медицинского работни-
ка приемного отделения поступле-
ние пациентов в стационар осу-
ществляться не будет». Далее па-
циентам рекомендуют обращаться по
всем вопросам в администрацию
медучреждения.

В соцсетях жители региона отме-
чают, что проблема с кадрами в боль-
нице, да и с медработниками в регионе
в целом, просто катастрофическая. «У
больницы нет денег на зарплату со-
трудникам. Вот поэтому все и бегут. У
нас в Катайске реанимация теперь не
работает в ночное время. По этой же
причине!» – написал в «Типичном Ка-
тайске» пользователь, подписавшийся
Марат Ведерников. «Агитируйте своих
детей учиться на врачей для Кургана и
области, или учитесь сами, и будут вам
врачи», – добавила местная жительни-
ца. На что другая подписчица группы
«ВКонтакте» ответила, что не желала
бы такой судьбы своему ребенку. «Зар-
платы копеечные, работать надо за се-
мерых, плюс к тому же быть посто-
янно оскорбленным современными
людьми», – написала она, добавив, что
«не то время сейчас, на врача учиться».

Другая же подписчица на это отве-

чает, что будущая зарплата – это еще
полбеды. Основная проблема, по ее
словам, нехватка бюджетных мест в
вузе. «…бюджетных мест в вузах
почти нет, а платно учиться в меди-
цинском очень дорого!» – проком-
ментировала она.

В региональном департаменте здра-
воохранения, похоже, нашли выход.
Директор департамента здравоохране-
ния Курганской области Алексей Си-
гидаев в тот же день провел прямой
эфир, во время которого рассказал, как
жителям региона защититься от сезон-
ных заболеваний. Информацию об
объявлении в больнице региона ком-
ментировать не стали. Во время эфира
вскрылось, что за последний месяц
жители региона подали 1,8 тыс. жалоб
на местное здравоохранение. Чаще
всего пациенты возмущались, что не
могут записаться на прием к узким
специалистам – талоны разбирают в
первую минуту, а в очереди к ортодон-
ту на исправление прикуса дети стоят с
2016 года. Говорили жители также о
нехватке врачей, об очередях в поли-
клиниках из 60 человек, а также о со-
стоянии самих больниц в регионе. Гла-
ва департамента признал, что в по-
следнее время в регионе действитель-
но наблюдается десятикратный рост
заболеваемости. 

Есть ли шанс у медицины выжить?

П
О РАЗНЫМ опросам, более
половины наших граждан не
удовлетворены качеством ме-

дицинских услуг. Испытав все тяготы
при попытке их получить, покидая
очередное медучреждение, они с
горькой иронией произносят слова,
которые можно считать крылатыми
фразами:

– «Мало записаться к врачу, надо
до него еще дожить».

– «Иных уж нет, а тех долечат».
– «Чтобы лечиться у нас, надо

иметь лошадиную силу».
– «Если человек очень хочет

жить, медицина бессильна».
– «Смерть прошла, и помирать не

страшно».
А специалисты считают, что меди-

цинская система больна. Диагноз –
глубокое истощение. Причины данно-
го состояния, по их мнению, в непра-
вильных формах и ме-
тодах оздоровления ме-
дицины через ее опти-
мизацию, проводимую
с 2010 года, которая
привела к печальному
результату.

Ежегодно за годы ре-
форм оптимизировали
по 300 больниц в год.
Число коек сократилось,
с 1,6 млн до 1,2 млн В
сельской местности бы-
ло 8,3 тыс. больниц, сей-
час осталось, по данным
статистики, менее 2 тыс.
Амбулатории были уре-
заны втрое. В соответ-
ствии с этим сокраща-
лось и количество меди-
цинских кадров. Только
в Красноярском крае, по
данным прокурорской
проверки, не хватает
трети медработников.
Нехватка медперсонала
коснулась 40 районов края.

По этой причине у населения возни-
кают проблемы с возможностью по-
пасть своевременно к врачу, не говоря
уже об узких специалистах, и с загру-
женностью медицинских работников,
которые вынуждены работать на 1,5–2
ставках и с огромной бумажной загру-
женностью.

17 ФАПов не работают из-за отсут-
ствия специалистов. В 25 учреждениях
региона отмечено неполучение меди-
цинской помощи или долгое ожида-
ние. Отмечается несвоевременная вы-
дача льготных лекарств.

В каждой третьей больнице не со-
блюдаются права медработников по
оплате и условиям труда, что влечет за
собой отток медработников из госуч-
реждений. Всего обнаружено более
тысячи нарушений. В нашем районе
также отмечается нехватка медперсо-
нала, условий для диагностики забо-
леваний, недостаточное количество
квот к специалистам. В результате –
рост заболеваемости и смертности, ко-
торая почти в 2 раза превышает рож-
даемость. По данным Международно-
го агентства Bloomberg, по уровню
здоровья населения Россия заняла в
мире 95-е место, по эффективности
систем здравоохранения Россия зани-
мает 53-е место, уступив таким стра-
нам, как Бразилия, Чили и Алжир.

К
ТО ВИНОВАТ и что делать?
Государственные мужи, спе-
циалисты и представители па-

циентов ломают головы у постели
больной.

Оптимизм только у главного врача
страны – Минздрава: делаем всё воз-
можное, имеются успехи. Строим ФА-

Пы, высокотехнологичные медицин-
ские центры, развиваем фармакологи-
ческое производство, замещая ино-
странные компоненты. Молодых спе-
циалистов загоним в госучреждения
угрозой миллионных штрафов. Ми-
нистр здравоохранения России Миха-
ил Мурашко объявил о «колоссальном
рывке» системы здравоохранения:
уровень удовлетворенности пациентов
медпомощью вырос до 47% с допан-
демийных 30%. Однако эксперты кри-
тикуют методику, по которой ведом-
ство получает обратную связь от граж-
дан. Они считают неправильным под-
ход, при котором чиновники «оцени-
вают сами себя». Руководитель Выс-
шей школы организации и управления
здравоохранением Гузель Улумбекова
называет долю довольных медпомо-
щью на уровне 40% «удовлетвори-
тельным показателем» 

Во Франции, Германии, Норвегии
показатель удовлетворенности, по ее
словам, 60–70%, но там на бесплатное
здравоохранение тратят в 2,5–3 раза
больше, чем в России, в сопоставимых
показателях. Предпосылок к дальней-
шему повышению доступности бес-
платной медицинской помощи у нас в
стране пока нет, считает эксперт, в пер-
вую очередь потому, что сохраняется
высокий дефицит кадров. «Решить эту
проблему может дополнительное го-
сударственное финансирование, – ука-
зывает она. – Сегодня в ВВП доля
здравоохранения составляет 3,9%.
Нужно еще минимум 1%, или 1,5 трлн
руб., чтобы решить и кадровую про-
блему, и реализовать систему все-
общего лекарственного обеспечения.
Тогда и доля удовлетворенных паци-
ентов вырастет».

Все едины в одном – необходимо по-
вышение уровня финансирования, хо-
тя бы до 5% от ВВП. (12–15% , как в
других странах, не потянем. Надо же
что-то и в зарубежный загашник от-
кладывать.) 

Данный фактор, а также предложе-
ния медиков, пациентов по социаль-
ной поддержке медработников в виде
предоставления жилищных сертифи-
катов, увеличения компенсации за
аренду жилья, роста выплат в рамках
федеральной программы, компенса-
ция части ипотечных кредитов на
приобретение жилья по месту рабо-
ты и, конечно же, повышение зарплат
повысят мотивацию их работы в гос-
учреждениях и снимут проблему кад-
ров.

Но в способах лечения, кроме фи-
нансовых вливаний и соцподдержки
медицины, взгляды разные. Одни

предлагают удалить паразитов в виде
платных услуг из госучреждений, под-
черкивая, что появление этого рециди-
ва кроется в терминах – «медпомощь»
– в советское время и «медуслуга» –
сегодня. К тому же настаивают на уда-
лении кровососущего монстра под на-
званием «страховые компании», кото-
рые проверяют лишь качество оформ-
ления бумаг, а не лечения больного, и
тратят на свое содержание 23–25 млрд
рублей ежегодно. И плюс штрафами
они зарабатывают 5–8 млрд рублей –
по 25% от суммы, которую выписы-
вают больницам после проведения не-
зависимых экспертиз. 

Сторонники же ОМС уверяют, что
ОМС – это гарант использования
средств по прямому назначению – к
больному. Но при этом подчеркивают,
что значительный размер теневой эко-
номики 35–40% не позволяет попол-

нить бюджет медицинских услуг, что
равноценно доли личных платежей па-
циентов – 32%. Они предлагают соз-
дание адекватной системы социально-
го страхования, которая предполагает
устранение теневой экономики, повы-
шение прогрессивной шкалы налого-
обложения и увеличение отчислений в
систему ФОМС с 5,1% до 14% со всех
категорий налогоплательщиков, вклю-
чая индивидуальных предпринимате-
лей и самозанятых. И даже замахну-
лись на богатейшие госкорпорации,
которые не платят в этот фонд ни ко-
пейки. 

Однако при этом они забывают, что
данная система страхования заимство-
вана из зарубежных стран с высоким
уровнем экономики. И их граждане в
состоянии оплачивать медицинскую
страховку на данном уровне. И за уход
в тень бизнесмены жесточайше нака-
зываются.

Многие пациенты винят во всем ка-
питализм и отход государства от про-
блем медицины, в котором каждый вы-
живает, как может. «Пока ты молод и
здоров – это одно, – говорят они, – а
постарел и заболел – кранты. Вся на-
дежда только на самого себя. У нас все
будет хорошо, если будет социализм».

П
ОНИМАЕТ все проблемы и
президент, который согласовал
реформы в медицине с 2010 г.,

но теперь признал их провальный ре-
зультат. Однако коренных изменений
не происходит.

Вся беда в том, что лечить медицину
собираются те, кто организовал ее за-
болевание. Никто не собирается отка-
зываться от оптимизационных процес-
сов, от подушевого финансирования,

которое губит здравоохранение в ма-
лых городах и сельских территориях.
Власть не планирует совершенствова-
ние работы ФОМС или отказ от его
услуг, которые большей частью лишь
заставляют врачей не работать, а зара-
батывать путем несвойственных им
функций, часто ведущих к правонару-
шениям и преступлениям. 

А телега реформ, между тем, про-
должает свой путь, увязая в трясине
проблем. Закрыли больницы, значи-
тельную часть амбулаторий – отрапор-
товали о создании ФАПов и снова
увязли на ухабистой дороге из-за не-
хватки врачей. Построили федераль-
ные медицинские центры – не хватает
бюджетных средств. Чтобы вылезти из
этой ямы, принимают закон о передаче
полномочий региональных страхов-
щиков Федеральному фонду обяза-
тельного медицинского страхования
(ФФОМС) в отношении медпомощи,
которую оказывают в федеральных ме-
дицинских организациях. Таким обра-
зом забирают часть средств у регио-
нальных страховщиков. Грозит ли дан-
ная мера региональным медучрежде-
ниям ухудшением ситуации медобслу-
живания? Страховщики считают, что
новая система создает риск того, что
региональные больницы могут быть
ущемлены в объемах финансирования.

И колесница реформ увязнет в оче-
редной яме, сотрясая и без того худо-
сочное тело медицины.

Е
СТЬ ЛИ ВЫХОД из данной си-
туации? Конечно, есть. Власть
должна выполнять положение

Конституции о бесплатной и доступ-
ной медицине, а не заниматься имита-
цией деятельности по исполнению га-
рантированного гражданам права.
Эксперты считают, что главное сейчас
нивелировать последствия прошедших
реформ и оптимизации. И начинать на-
до, по их мнению, после формирова-
ния и принятия общей концепции ор-
ганизации здравоохранения, призна-
ния ее высокорентабельной отраслью
экономики (а не черной дырой),
влияющей на безопасность страны. Я
бы добавила, чтобы в основе этой кон-
цепции стоял конкретный гражданин с
гарантированным правом на каче-
ственную, доступную, бесплатную ме-
дицинскую помощь, и высокопрофес-
сиональный, достойно оплачиваемый
врач, а не конъюнктурные соображе-
ния современных политиков, стоящих
у власти. Но кто этим будет занимать-
ся? Те, кто проводил и проводит эти
губительные реформы, дети Гайдара,
Чубайса? Созидание, думы о простом
гражданине, его здоровье, его правах –
это не профиль их мыслей. Они не хо-
тят изучать опыт советской медицины,
которая была признана одной из луч-
ших в мире, и опыт тех стран, которые
свою систему медпомощи построили
на ее принципах, и сегодня показы-
вают успешные результаты. 

Так кто же поможет нам реализовать
наше право на качественную, доступ-
ную, бесплатную медицину? Очень
хорошо об этом сказала в соцсетях од-
на из врачей с 40-летним стажем:

– Закон отражения: от нас самих за-
висит то, что мы получаем. Если мы
аполитичны, если нас ничего не инте-
ресует и не касается, если лучше
плыть по течению и соглашаться с тем,
что нам навязывают, если лучше в
день выборов отлежаться на диване, то
мы и получим: все расходы за любые
услуги лягут на плечи серой массы.

Галина НОВИКОВА

с. Ермаковское, Красноярский край

Удвоенный МРОТ:
держите шире рот!

Министерство труда и соци-
альной защиты РФ представи-
ло законопроект об увеличе-
нии МРОТ в два раза. Правда,
только через семь лет. Соглас-
но планам Минтруда, к 2030
году минимальный размер
оплаты труда составит 32,5
тысячи рублей. С позиций се-
годняшнего дня звучит очень
оптимистично, но как это бу-
дет на практике? 

Строить прогнозы и писать
программы на длительную
перспективу – одна из люби-
мых традиций нынешних ре-
форматоров. Особенно если
это касается повышения
уровня жизни простых людей,
преодоления порога бедности
или увеличения доходов. И
это очень удобная позиция –
ведь, как говаривал Ходжа
Насреддин, ко времени ис-
полнения обещания «кто-ни-
будь из нас уж обязательно
умрет – или я, или эмир, или
этот ишак». Вот и в этот раз
Минтруд России в лучших
традициях пообещал двойное
увеличение МРОТ к 2030 го-
ду. В общей сложности на эти
цели потребуется порядка 2,4
триллиона рублей. Чиновни-
ки полагают, что такая мера
будет способствовать восста-
новлению экономического
роста страны, а также сокра-
тит уровень бедности. Авто-
ры законопроекта уверены,
что социальное расслоение в
России является угрозой на-
циональной безопасности и
причиной снижения рождае-
мости. А действия правитель-
ства страны как раз и направ-
лены на дальнейшее повыше-
ние уровня жизни россиян и
снижение количества бедных.
Поэтому двойное увеличение
МРОТ позволит поднять по-
купательную способность на-
селения и даст толчок разви-
тию национальной экономи-
ки. Звучит, как всегда, пре-
красно! 

Вот только один нюанс: при
текущем дефиците федераль-
ного бюджета в 2,6 трлн руб-
лей таких средств у госу-
дарства сегодня явно нет. Мо-
жет быть, поэтому выбрана
такая длительная дистанция,
в 7 лет? Ведь что будет с кур-
сом рубля и с экономикой
страны через этот промежу-
ток времени, сказать сложно.
С позиции сегодняшнего дня
МРОТ в 32,5 тысячи рублей
звучит действительно очень
заманчиво. Но что можно бу-
дет купить на эту сумму в
2030 году – большой вопрос.

Похоже, что и сами разра-
ботчики законопроекта из
Минтруда не особенно на-
деются на свободные деньги.
Поэтому источником допол-
нительных доходов для роста
МРОТ называют прогрессив-
ное налогообложение и сред-
ства Фонда национального
благосостояния (ФНБ). Одна-
ко оба этих источника на дан-
ный момент вызывают вопро-
сы. За счет средств ФНБ, так
называемой «кубышки», госу-
дарство активно пытается ла-
тать всевозможные дыры в
федеральном бюджете. Ну а
прогрессивная шкала налого-
обложения – это вообще пока
только проект.
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Увеличение МРОТ имеет
свои очевидные плюсы. Это
рост доходов населения, уве-
личение размера социальных
выплат, сокращение бедно-
сти, повышение зарплат тру-
дящихся. На настоящий мо-
мент законодательно установ-
ленный МРОТ в России со-
ставляет  16 242 рубля в ме-
сяц, а прожиточный минимум
– 14 375 рублей. При этом, по
официальным данным, из тех,
кто трудится полный день,
ниже МРОТ зарабатывают
около 1% работников, это
примерно 700 тыс. человек.

При неполном рабочем –
вдвое больше. Всего же, по
данным Минтруда, МРОТ на-
прямую влияет на доходы 4,8
млн граждан (6% занятых).
Так что его удвоение позво-
лит поднять доходы самой
низкооплачиваемой части ра-
ботников. 

Кроме того, благодаря ро-
сту потребительского спроса
данная мера также сможет
простимулировать экономи-
ческий рост страны на допол-
нительные 0,8 процентных
пункта ВВП. Однако есть и
ложка дегтя в этой бочке уд-
военного МРОТ. У большин-
ства предприятий издержки
на ведение бизнеса сегодня и
так велики. Особенно это ка-
сается малого и среднего
предпринимательства. А удо-
рожание рабочей силы потре-
бует от бизнеса увеличения
производительности труда и
роста доходов, чтобы компен-
сировать дополнительные
расходы на фонд оплаты тру-
да. 

В свете сложной экономи-
ческой ситуации, санкцион-
ного давления и оттока капи-
тала многие предприятия
встанут перед выбором: или
уйти в «тень», или сократить
штат сотрудников, или пере-
вести часть работников в ста-
тус «самозанятых», фрилансе-
ров, что значительно снижает
социальную защищенность. В
частности, у таких работни-
ков нет ежегодно оплачивае-
мого отпуска и больничных. В
группе риска окажутся, в пер-
вую очередь, женщины, моло-
дежь, предпенсионеры, ра-
ботники с низким уровнем
образования, занятые непол-
ное время. В 2010-м, когда
МРОТ тоже скачкообразно
повышался, было отмечено
небольшое снижение уровня
занятости женщин. Именно
женщины составляют боль-
шинство работников низко-
оплачиваемых сегментов. И в
целом, по данным Росстата за
2021 год, женщины в России
получали зарплату на 27,5%
ниже, чем мужчины.
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Организации также будут
приспосабливаться к повы-
шению МРОТ за счет сокра-
щения различных издержек.
Это, к примеру, соцпакеты,
премии и многое другое. Что
касается зарплат, то они под-
нимутся только у самых низ-
кооплачиваемых работников.
Увеличение МРОТ может
сказаться и на расширении
теневого сектора экономики.
По оценке вице-премьера
Татьяны Голиковой, серая за-
нятость в России охватывает
12 млн человек. И эта величи-
на может вырасти. 

Также есть вопросы к про-
грессивной шкале налого-
обложения, которую Минт-
руд указывает как один из ис-
точников для повышения
МРОТ. Насколько «справед-
ливым» будет налогообложе-
ние более состоятельной ча-
сти населения по повышен-
ной ставке НДФЛ (30–40%,
как в большинстве стран)? И,
самое главное, кто попадет в
эту категорию? Если это кос-
нется топ-менеджеров гос-
корпораций со сверхдохода-
ми, то это одна ситуация. Ес-
ли же удар придется по сред-
нему классу, который в Рос-
сии и так «на ладан дышит»,
то это совершенно другая ис-
тория. Не получится ли, что
рост благосостояния самых
низкооплачиваемых и, в ряде
случаев, низкоквалифициро-
ванных работников будет сти-
мулироваться государством за
счет другой категории граж-
дан? 

Стоит отметить, что сама
по себе тенденция по уве-
личению МРОТ, к которой
государственные власти пе-
решли в последние годы, яв-

ляется в целом позитивной.
И цели озвучиваются благие
– опережение инфляции и
рост прожиточного миниму-
ма. Так, в 2022 году МРОТ
был повышен дважды: на
8,6% с 1 января и на 10% с 1
июня. В 2023 году МРОТ «в
особом порядке» увеличили
еще на 6,3%, а в 2024-м за-
планировали рост показателя
сразу на 18,5%, до 19 242 руб.
Как говорится, мелочь, но
приятно. Поскольку рост та-
рифов, галопирующая ин-
фляция и плавающий курс
рубля, в общем-то, «съели»
все эти надбавки. Но было бы
хуже, если бы этого увеличе-
ния совсем не было. Измени-
лись и правила расчета
МРОТ. С 2021 года он начал
рассчитываться как 42% ме-
дианной зарплаты в стране, а
до этого определялся в при-
вязке к потребительской кор-
зине. На 2023–2024 годы вла-
сти на фоне инфляции ввели
правило повышения МРОТ
на темп роста прожиточного
минимума плюс 3 процент-
ных пункта. Теперь же Минт-
руд планирует снова вернуть-
ся к привязке к медианной
зарплате, и с 2025 года рас-
считывать МРОТ уже как не
менее 48% медианы. 
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Безусловно, МРОТ необхо-
димо увеличивать и дальше.
Это позволит постепенно пе-
реключить сознание работо-
дателей на высококвалифи-
цированную рабочую силу. А
значит – на технологический
прогресс. Также увеличение
окладов самых низкооплачи-
ваемых сотрудников, веро-
ятно, спровоцирует рост
окладов остальных в зарпла-
тной сетке. Например, в раз-
витых странах МРОТ обычно
составляет от 35 до 60% ме-
дианной заработной платы.
Такой диапазон обеспечивает
адекватный потребительский
спрос, защиту трудовых прав
граждан, а также сокращение
уровня бедности в стране без
роста безработицы. Но это в
развитых странах с устойчи-
вой экономикой, где темпы
инфляции незначительны, а
серьезных сдвижек в соотно-
шении средней заработной
платы и медианной заработ-
ной платы нет. 

В нашей же стране несколь-
ко иная ситуация. И повыше-
ние МРОТ повлечет за собой
целую цепочку последствий,
о которых нужно думать зара-
нее. Для этого нужна вдумчи-
вая и комплексная программа
экономического развития
страны. Ведь возросшие дохо-
ды населению необходимо бу-
дет куда-то тратить. А если не
будет пропорционально уве-
личен выпуск продукции
внутри страны, начнут нарас-
тать дефицит и инфляция.
Кроме того, источники повы-
шения МРОТ должны быть
реальными, а не пресловутой
«кубышкой» и пока несуще-
ствующей прогрессивной
шкалой налогообложения. На
фоне этого заявления властей
о повышении МРОТ вдвое к
2030 году и о преодолении по-
рога бедности звучат как фан-
фары. В условиях нестабиль-
ной экономики и общей не-
определенности сладкие обе-
щания сытого будущего через
семь лет греют слабо. В этом
смысле чиновники Минтруда
чем-то напоминают «ораку-
лов» из известного произве-
дения Булгакова, которые на
вопрос: «Какое самое главное
событие в моей жизни?» отве-
чают пространно: «Самое
главное событие в вашей жиз-
ни у вас впереди!»

Александр РАССУДОВ

Ленинград

В поисках ответов на этот вопрос наш постоянный автор 
из сибирской глубинки провела тщательное исследование

Представляется законопроектГОЛОС НАРОДА Здравоохранение

Основным внешним риском
для экономики России яв-
ляется замедление мировой
экономики, внутренними рис-
ками является чрезмерное
ужесточение ДКП и дефицит
трудовых ресурсов, заявил
глава Минэкономразвития
РФ Максим Решетников, вы-
ступая в ходе правительствен-
ного часа в Совете Федера-
ции. «При формировании
прогноза всегда оцениваем
риски. Со стороны внешних
условий ключевой – это дина-
мика мировой экономики. Ее
общее замедление может по-
влиять на объемы и цены на
наши экспортные товары и,
следовательно, на курс руб-
ля», – сказал министр. «Внут-

ренние риски связаны, преж-
де всего, с дефицитом кадров.
С учетом прогноза развития и
роста производительности к
2030 году в экономику допол-
нительно потребуется 2,3 млн
человек. Из них половину за-
кроем внутренними ресурса-
ми: благодаря накопленному
эффекту от пенсионной ре-
формы и росту занятости мо-
лодежи. Вторую половину
предстоит закрыть за счет до-
полнительного повышения
производительности труда в
ряде отраслей, более активно-
го привлечения на рынок тру-
да студентов и иных граждан,
которые сейчас не стоят на
учете в службах занятости. И
за счет миграционного прито-

ка», – прокомментировал он
риск с дефицитом кадров.
«Еще один риск – чрезмерное
ужесточение денежно-кре-
дитной политики. Сегодня
она решает проблему балан-
сировки спроса и предложе-
ния за счет ограничения
спроса, а завтра может поме-
шать привлечению инвести-
ций и насыщению внутренне-
го рынка продукцией», –
предупредил Решетников о
рисках ужесточения ДКП.

Министр экономического
развития РФ в понедельник
представил сенаторам  про-
гноз социально-экономическо-
го развития России на 2024 год
и на плановый период 2025 и
2026 годов.

Главный риск для экономики 
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В Амстердаме прошла демонстрация 
против поставок оружия западными стра-
нами Украине. «С каждым разом все боль-
ше и больше голландцев приходят на де-
монстрацию. Еще вчера участников было 
100, теперь 2000. И по ходу еще присоеди-
няются люди», – сообщила жительница 
Голландии Марта Югнсен.  

Демонстрация началась на площади 
Дам в центре города, после чего колон-
на протестующих направилась в сторо-
ну Центрального вокзала. За соблюдени-
ем порядка на акции следят голландские 
полицейские. Манифестанты пришли 
с плакатами, надписи на которых гла-
сят «Мир с Россией», «Никакого оружия 
ради мира», «Нет – эскалации, да – пере-
говорам!», «Прекратите отправлять Укра-
ине оружие!», «Нет НАТО – нет вой ны», 
«Поставками оружия вы не купите мир».

По словам Югнсен, в голландском об-
ществе растет недовольство по поводу 
политики страны относительно конфлик-
та на Украине. «Мы – голландцы – люди 
очень прагматичные и практичные. И ког-
да нас это коснулось напрямую, мы ста-
ли задаваться вопросом: а нам это зачем? 
Во-первых, в стране большой поток бе-
женцев с Украины, из-за этого урезают 
пособия, зарплаты не повышают, боль-
шие очереди в учреждения здравоохра-
нения, так как в первую очередь пускают 
беженцев, сильный жилищный кризис», – 
рассказала она.

«Я уже пятый раз участвую в этой де-
монстрации. Я считаю, что ситуация во-
круг Украины очень и очень сложная, но 
люди в ЕС видят ситуацию только с одной 
стороны: они считают, что Россия – враг. 
И это неправильно», – рассказала одна из 
участниц протеста, голландка по имени 
Ирене, держащая в руках флаг России в 
виде сердца.

По мнению женщины, поставки ору-
жия Западом Украине только усугубят си-
туацию и все больше отдалят от заверше-
ния конфликта.

«Вы не можете сказать России: отдай 
нам обратно Крым, Донецк и Луганск. 
Этого не произойдет, это российские ре-
гионы. Вы не можете поставлять Украине 
оружие и деньги. А чем больше оружия – 
тем больше погибших. Единственное, что 
нужно сделать, – начать переговоры», – 
подчеркнула Ирене.

Другой голландец, по имени Кейс, вы-
разил обеспокоенность недавним ракет-
ным ударом Украины по Севастополю. 
«Ситуация вышла на новый уровень. Пер-
вый пример – атака на штаб Черномор-
ского флота в Севастополе. Я боюсь, что 
далее последует больше ракет, ведь укра-
инское контрнаступление терпит неудачу. 
А сейчас возникает опасная ситуация, так 
как Россия не будет сидеть и тихо ждать 
новых атак со стороны Украины», – ска-
зал он.

В минувшие выходные акции проте-
ста против поставок вооружений Украи-
не прошли во Франции, Испании, Дании, 
Германии.

Голландия. Амстердам

Протест против поставок оружия Украине

Валентин КАТАСОНОВ, профессор

ПИНОЧЕТ И ФРИДМАН
Полвека назад произошел военный переворот в Чили

ЗА последнее столетие в мире произо-
шло бесчисленное количество смут, 
мятежей, восстаний и переворотов. 

Хочу вспомнить один очень неординар-
ный переворот, который случился полвека 
назад. В сентябре 1973 года в Чили разра-
зился военный путч, в результате которо-
го было свергнуто правительство коалиции 
левых сил «Народное единство». В ходе пе-
реворота погиб президент Чили Сальвадор 
Альенде. К власти в стране пришла воен-
ная хунта под руководством генерала Ау-
густо Пиночета, которая правила с 1973 по 
1990 год. Теме указанного переворота по-
священо большое количество книг, статей; 
даже сняты фильмы. И я не хотел бы по-
гружаться в детальную хронику драмати-
ческих событий тех далеких сентябрьских 
дней. Хотел бы обратить внимание на дви-
жущие силы переворота, а также на его по-
следствия для страны. Здесь можно уви-
деть много поучительного.

Сальвадор Альенде стал президентом 
Чили в 1970 году. Уникальность ситуации 
состояла в том, что это была первая по-
литическая победа левых сил в Западном 
полушарии, достигнутая исключительно 
мирным путем. И Альенде оказался левым 
политиком не на словах, а на делах. Пред-
выборные обещания воплотились в тече-
ние нескольких месяцев в серьезную про-
грамму социально-экономических преоб-
разований. Уже в 1971 году началась на-
ционализация промышленных объектов, 
находившихся ранее в собственности ино-
странных (преимущественно американ-
ских) корпораций. Вслед за этим Альенде 
занялся национализацией банков и аграр-
ной реформой, приведшей к прекращению 
существования значительной части поме-
стий-латифундий. Под контролем государ-
ства оказалось около 70% оборота внеш-
ней торговли и около 50% промышленного 
производства. Шла подготовка к введению 
планирования экономикой с учетом совет-
ского опыта.

Это не на шутку встревожило Вашинг-
тон, который опасался, что чилийский пре-
цедент станет заразительным для других 
стран Латинской Америки. Янки десятиле-
тием ранее «проспали» Кубу и не желали 
повторять ошибок. А чилийскую «ошибку» 
надо было срочно исправлять. Вашингтон 
немедленно приступил к разработке пла-
нов смены власти в Чили. Причем прора-
батывалось два варианта. Первый – «циви-
лизованный» – через дискредитацию «На-
родного единства» и Сальвадора Альенде, 
подготовку и проведение новых выборов и 
приведение к власти проамериканских по-
литиков. Второй – силовой, через подготов-
ку и проведение военного путча. За первый 
вариант отвечал Госдеп США, за второй – 
ЦРУ. Первый вариант оказался «непроход-
ным» в силу того, что Альенде и блок «На-
родное единство» имели очень хорошую 
поддержку со стороны населения Чили. 
Уже в 1972 году остался лишь второй, сило-
вой вариант. И он был реализован.

Я хотел бы остановиться на том экономи-
ческом курсе, который стал проводиться в 
Чили во времена хунты. Буквально на сле-
дующий день после переворота в Чили была 
сформирована группа экспертов и консуль-
тантов, которая получила название «чикаг-
ские мальчики». Она включала примерно 25 
экономистов, большинство из которых по-
лучили свои дипломы в высшей школе эко-
номики (ВШЭ) при Католическом универ-
ситете Чили.

Этот вуз еще в 1956 году подписал согла-
шение о сотрудничестве с экономическим 
факультетом Чикагского университета, в то 
время возглавляемым Милтоном Фридма-
ном. Чикагский университет в послевоен-
ное время активно продвигал в США и во 
всем мире идеи экономического либерализ-
ма. Даже родился бренд «чикагская эконо-
мическая школа». А Милтон Фридман был 
знаменем этой школы.

КОМАНДА «чикагских мальчиков» 
фактически определяла основные 
направления экономических (и не 

только экономических) реформ хунты Пи-
ночета. Суть этих реформ сводилась к сво-
рачиванию позиций государства в эконо-
мике, дерегулированию экономики, лик-
видации барьеров во внешней торговле и 
трансграничном движении капитала, при-
ватизации государственных предприятий, 
созданию режима наибольшего благопри-
ятствования для американского капитала.

Именно после военного переворота в 
Чили появилось выражение «шоковая те-
рапия», ставшее хорошо известным нашим 
гражданам в 90-е годы прошлого столетия. 
Шоковая терапия в Чили проявлялась не 
только в том, что были резко сокращены и 
даже ликвидированы многие государствен-
ные социальные программы, начатые Саль-
вадором Альенде. Также произошло стре-
мительное обесценение национальной ва-
люты (гиперинфляция), началась массовая 
безработица, более половины населения 
страны оказалось ниже черты бедности.

«Чикагские мальчики» и военная хунта 
столкнулись с мощным социальным сопро-
тивлением. И для проведения экономиче-
ских «реформ» они пошли на физическое 
подавление этого сопротивления. Десятки 
тысяч чилийцев оказались за решеткой, ты-
сячи чилийцев были жестоко убиты. В стра-
не царил жесткий террор и установилась 
кровавая диктатура. Советская печать того 
времени достаточно объективно описыва-
ла кошмар, который творился в Чили в 70-е 
годы прошлого века. А вот западные СМИ, 
которые контролировались «хозяевами де-
нег», называли это «восстановлением демо-
кратии», формированием «свободного об-
щества» и «рыночными реформами».

На фоне рисуемых официальной стати-
стикой «экономических достижений» про-
исходило стремительное падение жизнен-
ного уровня простых чилийцев. Реальные 
зарплаты упали. Нещадная эксплуатация 
наемного труда создавала иллюзию «эко-
номического чуда» в Чили. На благососто-
янии и жизненном уровне большинства на-
селения страны положительным образом 
они не отразились: в начале 1980-х годов 
свыше 40% чилийцев жили за чертой бед-
ности; треть населения получала зарплату 
ниже уровня 1970 года; доход 80% чилий-
цев не достигал среднего национального 
уровня (примерно 1,5 тыс. долларов в год).

Очень прискорбно, но даже в некоторых 
учебниках по экономике, которыми пользу-
ются российские студенты, воспроизводит-
ся этот фейк насчет «экономического чуда» 
в Чили. А в некоторых учебниках авторы 
даже связывают это «чудо» с именем Мил-
тона Фридмана, оказывая ему медвежью 
услугу. Есть основания полагать, что «чи-
кагскими мальчиками» во времена Пиноче-

та непосредственно руководил из Америки 
сам Милтон Фридман.

Истинную роль Милтона Фридмана, «чи-
кагской экономической школы» и «чикаг-
ских мальчиков» в разрушении суверенной 
экономики Чили в 70–80-е годы прошлого 
столетия сумела показать канадская журна-
листка и социолог Наоми Кляйн. Ее перу 
принадлежит книга «Доктрина шока. Рас-
цвет капитализма катастроф» (работа над 
книгой была завершена в конце 2007 года). 
Она вошла в список мировых бестселлеров. 
Книга была переведена на русский язык и 
издана в России.

Кляйн говорит о том, что в стратегии 
«хозяев денег» (главных акционеров Фе-
деральной резервной системы США) важ-
ная роль отводится такому инструменту, 
как «шоковая терапия». Автором техноло-
гий «шоковой терапии» является нобелев-
ский лауреат Милтон Фридман. Опробо-
вана технология была в Чили, а затем мно-
гократно использовалась в разных странах 
мира. В том числе и в России. «Шоковая те-
рапия» – определенный алгоритм действий 
по разрушению политического, социаль-
ного и экономического строя, существо-
вавшего в стране. На эти действия отво-
дится несколько месяцев, максимум один-
два года (вспомним программу Григория 
Явлинского «500 дней»). После операции 
уничтожения создается чистая строитель-
ная площадка, на которой начинается воз-
ведение совершенно другого здания. Воз-
ведение осуществляется по чертежам, ко-
торые созданы в лаборатории «чикагской 
экономической школы» по заказу «хозяев 
денег».

ПРОФЕССОР Чикагского универ-
ситета М. Фридман, по мнению Н. 
Кляйн, – идеолог сознательного раз-

рушения и катастроф, его рецепты не име-
ют никакого отношения к экономическим 
реформам в привычном понимании этого 
слова: «И как только разражается кризис, 
уверяет профессор Чикагского университе-
та, следует действовать быстро, молниенос-
но вносить необратимые изменения, пока 
охваченное кризисом общество не придет в 
себя и не вернется к «тирании статус-кво». 
Фридман утверждает, что «у новой вла-
сти есть от шести до девяти месяцев, ког-
да можно добиться основных перемен; если 
она не использует этот шанс и не предпри-
мет решительных действий в этот период, 
ей не будут даны другие столь же богатые 
возможности». Этот вариант совета Маки-
авелли — «наносить вред внезапно и весь 
сразу», кажется, остается самым главным и 
неизменным пунктом из всего стратегиче-
ского наследия Фридмана».

То, что западные СМИ называли (и до 
сих пор продолжают называть) «экономи-
ческим чудом» Чили, на самом деле следу-
ет назвать ограблением чилийского народа, 
которое осуществлялось даже не экономи-
ческими, а силовыми методами: «Именно 
эта война, которую многие жители Чили 
воспринимали как войну богатых против 
бедных и среднего класса, стоит за так на-
зываемым чилийским экономическим чу-
дом. В 1988 году, когда экономика стаби-
лизировалась и начался ее быстрый рост, 
45% населения жили за чертой бедности. 
Зато у 10% самых богатых чилийцев дохо-
ды выросли на 83%. Даже в 2007 году Чили 
остается обществом с ярко выраженным 
неравенством: в списке из 123 стран, от-
личающихся, по мнению ООН, значитель-
ным социальным расслоением, Чили стоит 
на 116-м месте, то есть входит в восьмерку 
стран с наиболее несправедливым социаль-
ным устройством».

Примечательно, что многие «чикагские 
мальчики» оказались банальными корруп-
ционерами, пытавшимися нажиться на кро-
вавых «реформах». Они были более озабо-
чены обогащением, чем состоянием чилий-
ской экономики. Экономическая ситуация 
резко обострилась в начале 1980-х годов, 
когда в Латинской Америке разразился 
долговой кризис, а чилийская экономика 
оказалась в эпицентре этого кризиса: «На 
фоне надвигающейся катастрофы почти 
все «чикагские мальчики», включая Серхио 
де Кастро, потеряли свои важные посты в 
правительстве. Другие выпускники Чикаг-
ского университета, занимавшие видные 
места среди «пираний», были заподозре-
ны в мошенничестве, что лишило их тща-
тельно оберегаемого фасада научной бес-
пристрастности, столь важного для имиджа 
«чикагских мальчиков».

ПОСЛЕ Чили волна спецопераций 
под кодовым названием «шоко-
вая терапия» прокатилась по мно-

гим странам мира. Особенно в Латинской 
Америке (Аргентина, Боливия, Перу, Ве-
несуэла). В смягченной форме такие спе-
цоперации проводились в некоторых дру-
гих странах (например, Польша, Израиль). 
«Шоковая терапия» проводилась и в Рос-
сии, причем по жесткому варианту. При-
веду лишь некоторые фрагменты из книги  
Н. Кляйн. Она пишет, что «цель (шоко-
вой терапии в России. – В.К.) очевидна — 
упразднить прежнее состояние и создать 
условия для разгула капитализма в Рос-
сии, что в свою очередь создаст демокра-
тию свободного рынка — под управлением 
самонадеянных американцев, только что 
окончивших университет». Здесь она име-
ет в виду все тех же «чикагских мальчиков». 
Но только не местного происхождения (как 
это было в Чили), а приехавших из-за оке-
ана, многие из которых действительно учи-
лись в Чикагском университете. Причем 
некоторые из них были воспитанниками 
Милтона Фридмана, которого они, не стес-
няясь, называли своим «духовным настав-
ником». Среди них, например, американец 
Джеффри Сакс. Который, в свою очередь, 
наставлял Анатолия Чубайса и Егора Гай-
дара. После ухода с политической арены 
Ельцина Россия отказалась от услуг Джеф-
фри Сакса.

Н. Кляйн считает, что этих многих рос-
сийских деятелей 1990-х годов также без 
натяжки можно назвать «чикагскими маль-
чиками»: «...профессор Милтон Фридман, 
родившийся в 1912 году в Бруклине в семье 
эмигрантов из Галиции, вряд ли мог пред-
полагать, что будет популярен в России. 
Однако его причастность к теории монета-
ризма сделала его едва ли не самым извест-
ным западным экономистом в Москве: Его-
ра Гайдара и Анатолия Чубайса считали 
здесь его духовными учениками (отсюда и 
прозвище «чикагские мальчики»)». Со вре-
менем в России появился свой «инкубатор» 
по производству «чикагских мальчиков». 
Это учебное заведение, которое называется 
точно так же, как то, которое действовало в 
Чили, – Высшая школа экономики (ВШЭ).

Эксперимент  
по продлению жизни  
до 120 лет

Ученые из Тюмени ищут до-
бровольцев для эксперимента 
по продлению жизни до 120 лет. 
Сообщество медиков и ученых 
«Волонтеры долголетия» готовит 
исследование о продолжитель-
ности жизни. Исследователям 
понадобится около 300 волон-
теров-помощников и еще 1000 
добровольцев-испытателей из 
разных городов Тюменской об-
ласти.

Хакатон с призовым 
фондом 

В Хабаровске стартовал чет-
вертый окружной марафон от 
проекта «Цифровой прорыв». 
Более 900 IT-специалистов бу-
дут бороться за призовой фонд в 
размере 2,4 млн рублей – в ходе 
соревнований им нужно разра-
ботать решения по четырем кей-
сам от крупных компаний. Ко-
мандам предстоит создать мо-
дель для улучшения качества ви-
део. Задачи от РЖД посвящены 
безопасности на железных до-

рогах, а четвертая задача при-
звана решить проблему иденти-
фикации деталей на производ-
стве.

Настольная игра 500-лет-
ней давности

Археологи нашли настоль-
ную игру, высеченную на камне 
еще в XVI веке. Находку сделали 
среди руин старинного замка 
в городе Цмелев. Игра распо-
ложена на поврежденной пли-
те из песчаника размером при-
мерно 32 см и толщиной от 6 до 
12 см. Размер самого игрового 
поля составляет около 13,5 см. 
Ученые предполагают, что игру 
могли высечь строители замка, 
стремящиеся поставить на кон 
свои заработки. По другой вер-
сии, это могло быть творением 
детей или слуг, обитавших там.

Переводчик с куриного
Ученые утверждают, что нашли 

способ переводить кудахтанье 
кур с помощью искусственно-
го интеллекта. Они говорят, что 
новый алгоритм может интер-
претировать «различные эмо-
циональные состояния кур», в 

том числе страх, гнев, волнение 
и страдания. Для создания пе-
реводчика команда записала и 
проанализировала голосовые 
образцы 80 кур. Затем их пере-
дали алгоритму, который свя-
зал «куриные вокализации» с 
эмоциями птиц.

Простые секреты долгой 
жизни

100-летняя жительница аме-
риканского города Чикаго, штат 
Иллинойс, раскрыла секреты 
долголетия. Мэделин Палдо, 
недавно вышедшая на пенсию, 
считает, что прожила долгую 
жизнь прежде всего благодаря 
работе. Трудовая деятельность 
женщины началась в 18 лет в 
семейной фирме. Она работа-
ла в офисе и очень дорожила 
общением с клиентами. «Мне 
нравилось работать. А вот вы-
ход на пенсию не очень понра-
вился», – говорит она.

Медведь запугал город
В закрытом городе Снежин-

ске Челябинской области с на-
селением 48 тыс. человек поя-
вился медведь, запугавший на-

селение. Хищника заметили на 
улицах населенного пункта не-
сколько дней назад. Местным 
жителям разослали предупре-
ждение об опасности прогу-
лок по лесным массивам и при-
легающим к ним территори-
ям. Охотники не могут попасть 
в Снежинск и спасти людей от 
медведя, потому что в закры-
тый город не пропускают посто-
ронних.

Танк нашли на свалке
С тренировочной военной 

базы израильской армии не-
далеко от города Хайфа про-
пал танк Merkava 2. 65-тонная 
бронированная машина ис-
пользовалась в ходе учений 
как статичный объект, на тан-
ке не было никакого боевого 
оборудования и снарядов. По-
лиция нашла украденный танк 
только через двое суток. Воры, 
по всей видимости, попыта-
лись сдать его на металлолом. 
Merkava 2 обнаружили на свал-
ке неподалеку от полигона по-
среди индустриального мусо-
ра и заржавевших кусков ме-
талла.

Беспилотники ВСУ уничтожены
Министерство обороны РФ сообщило, 

что около 10:00 по московскому времени 
в понедельник система ПВО нейтрализо-
вала два украинских беспилотника в Кур-
ской и Брянской областях. До этого губер-
натор Брянской области Александр Бого-
маз сообщил, что средства ПВО сбили два 
беспилотника самолетного типа над реги-
оном; пострадавших и разрушений нет.

Губернатор Курской области Роман 
Старовойт заявил, что в результате ата-
ки украинских дронов в Курске были по-
вреждены несколько частных домов и 
одно административное здание. «Сра-
ботало ПВО. Пострадавших нет», – напи-
сал он в своем телеграм-канале. Украин-
ские беспилотники повредили несколько 
частных домовладений и крышу админи-
стративного здания в Центральном окру-
ге Курска, сообщил он. «В Центральном 
округе Курска из-за атаки украинских 
БПЛА есть повреждения нескольких част-
ных домовладений и крыши администра-
тивного здания, выбиты стекла в много-
квартирном доме», – написал Старово-
йт в своем телеграм-канале. Еще один 
беспилотник упал в Курском районе, вы-
биты стекла в частном доме, добавил гла-
ва региона.

Губернатор Белгородской области 
Вячеслав Гладков сообщил о новом об-
стреле с украинской стороны города Ше-
бекино. «Вооруженные силы Украины об-
стреляли Шебекино. Пострадала жен-
щина, пассажирка автомобиля: один из 
снарядов прилетел в дорожное полотно, 
взрывной волной выбило стекла в про-
езжавшем автомобиле. У пострадавшей 

легкая контузия, от госпитализации она 
отказалась», – написал он в Telegram. По 
данным губернатора, в городе поврежде-
ны восемь частных домов и четыре маши-
ны, а также ЛЭП. Также он сообщил, что: 
«В селе Муром Шебекинского городского 
округа атаке дрона-камикадзе подвергся 
инфраструктурный объект связи. Постра-
давших нет. Оперативные службы выеха-
ли на место».

Гладков сообщил об обстреле села Но-
вая Таволжанка и поселка Уразово Валуй-
ского района. При обстреле Уразово по-
страдали две местные жительницы. «Се-
годня утром под обстрел ВСУ попал по-
селок Уразово Валуйского городского 
округа. Два человека пострадали: у одной 
женщины легкая контузия, у второй – рас-
сечение брови от осколков стекла. Меди-
цинская помощь им оказана на месте, го-
спитализация не потребовалась», – напи-
сал губернатор в своем телеграм-канале. 
Он добавил, что есть повреждения в част-
ном домовладении. «Прямым попаданием 
снаряда разрушена хозпостройка, также 
повреждены окна, кровля и забор частно-
го домовладения», – сообщил Гладков.

Приграничные территории Белгород-
ской области с 24 февраля подвергаются 
обстрелам с украинской стороны. Есть по-
гибшие и раненые среди мирного населе-
ния. В связи с этим в регионе установлен 
«желтый» (высокий) уровень террористи-
ческой опасности. В 15 приграничных на-
селенных пунктах введен режим ЧС.

Также украинский беспилотник сбит 
днем в понедельник средствами ПВО над 
акваторией Черного моря, сообщает Ми-

нистерство обороны РФ. «25 сентября 
около 13.00 мск пресечена попытка (...) 
совершить террористическую атаку БПЛА 
самолетного типа по объектам на терри-
тории Российской Федерации», – сказано 
в сообщении.

Российские военные за сутки уничто-
жили 15 украинских беспилотников, а так-
же сбили вертолет Ми-8 вооруженных 
сил Украины (ВСУ) в Донецкой Народ-
ной Республике (ДНР), заявило Минобо-
роны РФ. «Средствами противовоздуш-
ной обороны в районе населенного пун-
кта Клещеевка Донецкой Народной Ре-
спублики сбит вертолет Ми-8 воздушных 
сил Украины», – сказано в сообщении. 
«За сутки уничтожены 15 беспилотных ле-
тательных аппаратов в районах населен-
ных пунктов Горловка, Степное Донецкой 
Народной Республики, Куземовка Луган-
ской Народной Республики, Самойловка, 
Червоногорка, Любимовка, Очеретоватое 
Запорожской области и Казачьи Лагери 
Херсонской области», – сообщил пред-
ставитель Минобороны РФ. Также опера-
тивно-тактической и армейской авиаци-
ей, ракетными войсками и артиллерией 
российской группировки войск нанесе-
но поражение командно-наблюдательно-
му пункту 126-й бригады территориаль-
ной обороны в Херсонской области, узлу 
связи 77-й аэромобильной бригады ВСУ 
в ДНР, а также живой силе и военной тех-
нике ВСУ в 109 районах. «Перехвачено 
три противорадиолокационные ракеты 
HARM, а также восемь реактивных снаря-
дов системы залпового огня HIMARS», – 
сообщило военное ведомство.

Коротко
Распространяемая ин-

формация о намерени-
ях Казахстана выйти из 
Организации Договора о 
коллективной безопасно-
сти не соответствует дей-
ствительности, заявил 
официальный представи-
тель МИД республики Ай-
бек Смадияров.

q q q

Около 330 кг героина из 
Ирана изъяли белорус-
ские и российские погра-
ничники, сообщили в Го-
спогранкомитете Бело-
руссии в понедельник.

q q q

Канадский профсоюз 
работников автомобильной 
промышленности Unifor в 
воскресенье утвердил но-
вое трудовое соглашение с 
Ford Motor Co, что позволи-
ло американской компании 
избежать забастовки на ее 
предприятии.

q q q

Совместные военно-мор-
ские учения Южной Кореи 
и Соединенных Штатов 
стартовали в понедельник в 
Японском море.

Миротворцы РФ вывозят беженцев
В Ходжалы (Карабахский 

регион Азербайджана) про-
ходит встреча между ответ-
ственным от Азербайджа-
на за контакты с проживаю-
щими в регионе армянами 
с представителями армян-
ских жителей. «Рамин Ма-
медов, ответственный от 
Азербайджана за контакты 
с проживающими в Караба-
хе армянами, в понедель-
ник проводит в Ходжалы 
встречу с представителями 
армянского населения это-
го региона», – сообщают 
официальные СМИ Азер-
байджана.

Начиная с минувшей пят-
ницы российские военно-
служащие сопроводили 
автомобильные колонны с 
мирными жителями Нагор-
ного Карабаха, уезжающи-
ми в Армению, сообщили в 
воскресенье в Миноборо-
ны РФ. «Всего в сопрово-
ждении российских миро-
творцев убыли пять авто-
бусов и 41 единица личного 

автотранспорта. Перевезе-
но 311 мирных жителей, в 
том числе 102 ребенка», – 
говорится в сообщении те-
леграм-канала ведомства.

«Российский миротвор-
ческий контингент продол-
жает выполнение задач на 
территории Нагорного Ка-
рабаха. Поддерживается 
непрерывное взаимодей-
ствие с Баку и Степанакер-
том, направленное на не-
допущение кровопролития, 
обеспечение безопасности 
и соблюдение норм гума-
нитарного права в отноше-
нии мирного населения», – 
отметило Минобороны РФ.

В Степанакерте заявили, 
что все желающие покинуть 
Нагорный Карабах будут 
вывезены в Армению в со-
провождении российских 
миротворцев. В понедель-
ник правительство Арме-
нии сообщило об эвакуа-
ции из Нагорного Карабаха 
около пяти тысяч местных 
жителей. «По состоянию на 

25 сентября, из Нагорно-
го Карабаха в Республику 
Армения въехало 4850 вы-
нужденных переселенцев», 
– заявили в пресс-службе 
правительства.

Отмечается, что для ока-
зания содействия создана 
специальная информаци-
онная площадка, работает 
телефон горячей линии. В 
населенном пункте Корни-
дзор близ Лачинского ко-
ридора, связывающего Ар-
мению и Нагорный Кара-
бах, создан гуманитарный 
центр.

В Кремле, комментируя 
предполагаемую встречу 
лидеров Армении и Азер-
байджана Никола Пашиня-
на и Ильхама Алиева 5 ок-
тября в Гранаде, заявили, 
что главное – помочь си-
туации урегулироваться, 
избежать попыток третьих 
сторон без потенциала по-
средничества зафиксиро-
вать свое присутствие на 
Кавказе. «Пока каких-то 

четких наметок относи-
тельно встречи трехсто-
ронней (лидеров России, 
Армении, Азербайджа-
на) нет. Что касается дру-
гих миротворческих уси-
лий, то, безусловно, глав-
ное – это помочь ситуации 
урегулироваться и главное 
– избежать, скажем так, 
попыток каких-то третьих 
сторон впустую, без име-
ющегося потенциала по-
средничества, зафиксиро-
вать свое присутствие на 
Кавказе. Это вряд ли по-
может ситуации», – сказал 
пресс-секретарь прези-
дента Дмитрий Песков, от-
вечая на вопрос, рассма-
тривается ли возможность 
проведения трехсторон-
ней встречи. «Если кто-
то может помочь снизить 
уровень напряженности, 
помочь интеграции армян-
ского населения и Караба-
ха в новую реальность, это 
можно только приветство-
вать», – добавил он. 

Нагорный Карабах
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Что олицетворяет Пушкин?

– У каждого народа 
есть свои сокровенные 
символы. Они вопло-
щаются в разных обра-
зах – в легендах, в наци-
ональной символике, в 
памятниках, праздниках, 
традициях, в именах, в 
героях, в событиях. Этой 
национальной памятью 
и определяется то, что 
мы считаем националь-
ным достоинством. Для 
русского народа Алек-
сандр Сергеевич Пуш-
кин является абсолют-
ным символом, олице-
творением России. Его 
заслуга не только в бога-
тейшем творчестве. Он 
сформировал, по сути, 
современный литера-
турный язык, который че-
рез строки пушкинских 
произведений входит в 
нас с первых минут на-
шей жизни. Пушкин впи-
тывается каждым из нас 
вместе с молоком мате-
ри. Мы помним его бес-
смертные строки всегда, 
это наша жизнь.  

Чтобы пережить тяже-
лые периоды, чтобы вы-
стоять и не сломаться, не 
уйти с исторической сце-
ны, когда тебя хотят унич-
тожить сонмы врагов, эти 
символы очень нужны. 
Такие времена настиг-
ли нас в 90-е годы, после 
разрушения Советско-
го Союза, после того, как 
все национальное, патри-
отическое очернялось и 
стало «неформатом» на 
телеканалах, в либераль-
ных СМИ; после того, как 
был введен в оборот чу-
довищный по своей сути 
термин «красно-корич-
невый» – таким становил-
ся каждый, кто отстаивал 
наши русские ценности. 
Получалось, что побе-
дители фашизма цинич-
но уравнивались с сами-
ми нацистами. Такое ис-
пытание может пережить 
народ только в том слу-
чае, если его память бу-
дет цепко держаться за 
свои национальные зна-
чимые символы. Мы вы-
стояли на краю пропасти. 

У нашего народа такие 
символы были, есть. В 
них наша сила. Прежде 
всего, это 9 Мая – День 
Победы советского на-
рода над фашистской 
Германией, который три 
года в 90-е рыночная 
власть не праздновала. 
Но народные настрое-
ния заставили этих, за-
бравшихся в Кремль 
правителей подстраи-
ваться под народные на-
строения. 

Буржуазной власти при-
шлось праздновать День 
Победы, поднимать наше 
Знамя Победы. Более 
того, со временем поя-
вилась такая инициатива, 
как «Бессмертный полк». 
И ее тоже власть не смогла 
проигнорировать; пред-
ставителям власти даже 
пришлось возглавить этот 
процесс от Москвы до са-
мых до окраин. Вот что та-
кое наши символы, наша 
народная инициатива. 

На исходе прошлого 
столетия нас уничтожали, 
обезличивали, засоряя 
наш русский язык амери-
канизмами, нашу тради-
цию – псевдообразова-
тельными программами. 
Вместо Пушкина пичка-
ли литературным сурро-
гатом. Но мы выстояли, 
опираясь на свои глубин-
ные ценности. 

У нас много общих тра-
диций с украинским на-

родом. Но его оторвали 
от нас, от наших общих 
родственных символов. 
И он не успел ухватиться 
за самое важное, когда 
у них началась массиро-
ванная обработка, унич-
тожение национальных 
символов, прежде всего 
наших общих, – их под-
меняли бандеровской 
идеологией, нацистски-
ми именами и стандар-
тами, что и привело к се-
годняшней трагедии.

Вот эти два примера – 
Россия с ее Днем 9 Мая 
и Украина с насажден-
ной нацистской идеоло-
гией, наиболее ярко по-
казывают значение на-
циональных символов в 
судьбе народов, стран, 
государств.

Пушкин – это олицетво-
рение большой русской 
литературной традиции. 
Творчество Пушкина вы-
шло за рамки вклада кон-
кретного человека в про-
зу и поэзию России, а от-
разилось в творчестве 
многих русских творцов. 
Пушкин нашел в них про-
должение, поэтому Пуш-
кин интересен не только 
выдающимися произве-
дениями, но и тем, что 
он стал примером раз-
мышляющего, чувству-
ющего, переживающего 
не только за себя и свою 
судьбу человека, но за 
всех, за свою страну. 

Пушкин стал образцом 
гражданина, а русская 
литература превратилась 
еще и в русскую филосо-
фию. Ведь наиболее важ-
ные литературные произ-
ведения в нашей тради-
ции интересны тем, что 
они – о смысле жизни. 
Поэтому философское 
значение русской лите-
ратуры невероятно ве-
лико. Это не просто сти-
хосложение, красивые 
образы – это вдумчивое 
осмысление окружаю-
щей действительности. 
Вот что такое Пушкин. 

И это всего несколь-
ко штрихов мы затрону-
ли о гражданственности, 
философичности, глуби-
не, символичности пуш-
кинского творчества. Так 
сложилась наша история. 
Так решил народ, так ре-
шили творцы, которые, 
идя по стопам Пушкина, 
тоже стремились быть 
максимально народны-
ми, осмысливать боль-
шие проблемы.

Мы имели провал  
90-х, когда все, что мог-
ло служить основой па-
триотических настрое-
ний, вытравливалось. 
Выросли поколения, ко-
торые плохо знают свою 
культуру, литературу, 
поэзию. Поэтому сейчас 
о Пушкине нужно гово-
рить еще больше, чем о 
нем говорилось в совет-
ское время, в советской 
школе, в советской тра-
диции.  

Больше! Потому что 
советское время обе-
спечивало преемствен-
ность этих знаний, пре-
емственность почтения 
к предкам, уважения к 
достижениям русской 
культуры.

А сейчас мы получили 
колоссальный разрыв… 
Чтобы этот разрыв за-
лечить, чтобы эта рана 
затянулась, нам нужно 
в разы больше уделять 
времени нашим культур-
ным ценностям и тради-
циям, чем когда-либо. 

Дата 6 июня – День рус-

ского языка, Пушкинский 
день России – должна 
послужить этой задаче. 
Наш законопроект – это 
проверка властей и их 
партии на патриотизм. 
Они за наши, националь-
ные ценности, за наш мо-
гучий, прекрасный рус-
ский язык и его создате-
ля Пушкина, за наши сим-
волы и ценности, или как? 

Трудно сказать, какой 
будет дальнейшая судь-
ба нашего законопроек-
та. Но власть иногда вы-
нуждена реагировать на 
возмущение граждан. 
Недавно ей пришлось 
оправдываться, и, воз-
можно, последуют некие 
шаги по исправлению 
ситуации со школьными 
программами по лите-
ратуре. Вдруг оказалось, 
что Пушкин – это досто-
яние одной части школь-
ной программы, но тог-
да, когда по-серьезно-
му формируются основы 
мировоззрения ребят в 
10–11-м классах, кто-то 
решил, что Пушкин в этой 
программе является из-
быточным. Сейчас Ми-
нистерство просвещения 
под натиском наших воз-
мущений, под натиском 
возмущений родителей и 
общественности пообе-
щало эти безобразия ис-
править. Надеемся! 

В советской школе 
Пушкин открывался де-
тям с первых классов, на-
чиная с его прекрасных 
сказок. В средней школе 
наступало время позна-
комиться с такими про-
изведениями, как «Ду-
бровский». Потом был 
«Евгений Онегин», дру-
гие произведения наше-
го гения. Пушкин сопро-
вождал школьников все 
годы их обучения. Так 
должно быть и сейчас.  

То же самое касается 
учебников истории, ко-
торые мы сейчас внима-
тельно анализируем. Мы 
считаем, что тот единый 
учебник, который поя-
вился в 10–11-х классах, 
некий шаг вперед. Но 
это только начало пути, и 
вслед за теми учебными 
пособиями, которые по-
явились, нужна дискус-
сия, нужна их толковая 
экспертная оценка, мы 
обязаны будем продол-
жить работу по совер-
шенствованию учебных 
пособий, как для школ, 
так и для вузов. 

Пушкин нас к тому 
призывает. И законо-
проект наш будет при-
нят, несмотря на наду-
манные отрицательные 
заключения.  

Не раз бывало, когда 
правящая партия под 
названием «Единая Рос-
сия», чтобы не ставить 
себя в абсурдную ситу-
ацию, сама сыницииру-
ет принятие такого за-
кона. Они не любят го-
лосовать за законопро-
екты КПРФ даже тогда, 
когда очевидность их 
принятия лежит на по-
верхности.  

Будем надеяться на 
то, что совесть у этих 
господ проснется, и они 
не рискнут отбросить 
наш емкий по смыслу 
законопроект. И дата 6 
июня, как День русского 
языка, Пушкинский день 
– навсегда станет вели-
кой, памятной. 

Подготовила  
Галина ПЛАТОВА

Не первый год кочует из одной дум-
ской повестки в другую законопроект 
в две строки, инициированный депу-
татами КПРФ, – об уточнении статуса 
праздника День русского языка.  

«Единая Россия» блокировала в свое 
время принятие закона, предложен-
ного депутатами КПРФ, и в 2011 году  
Д.А. Медведевым был подписан Указ 
№705 – «О Дне русского языка». Но он 
лишь частично реализовывал идею 
коммунистов. После выхода указа де-
путаты фракции КПРФ подали в Госду-
му уточненный вариант законопроек-
та «О внесении изменения в статью 
1.1 Федерального закона «О днях во-
инской славы и памятных датах Рос-
сии» (об установлении памятного дня 
«6 июня – День русского языка. Пуш-
кинский день России»). 

Инициаторы объясняют свою на-
стойчивость тем, что указ – документ 
временный, может быть отменен в лю-
бой момент, а закон закрепляет посто-
янное действие решения. 

С коммунистами соглашаются. Но не-
вероятным образом за целое десяти-
летие у Госдумы не нашлось време-
ни рассмотреть этот законопроект в 
две строки, он всегда оказывался в са-
мом конце порядка работы, и до него 
не доходит очередь. Так получилось и  
21 сентября.  

Свою точку зрения о ситуации, сло-
жившейся вокруг законопроекта, пред-
ставил один из соавторов инициативы, 
депутат-коммунист, первый замести-
тель председателя думского комите-
та по международным делам Дмитрий  
Георгиевич НОВИКОВ:  

В УДМУРТИИ в селе Рус-
ская Лоза закрыли би-
блиотеку – единственный 

объект социального значения. 
«Теперь мы будем как медве-
ди и волки» и «Мы не нужны 
району, раз с нами так посту-
пили» – говорят местные жи-
тели. Все началось с того, что 
новый библиотекарь попроси-
ла районную администрацию 
провести в здание воду и тепло, 
а также сделать ремонт. Но за-
кончилось все тем, что библи-
отеку – потенциальный объект 
культурного значения – закон-
сервировали из-за якобы ава-
рийных условий. Село Русская 
Лоза расположено в Игрин-
ском районе Удмуртии и на-
ходится в 56 км от Ижевска. В 
нем живет более 60 человек.

В селе нет ни детского сада, 
ни школы, ни клуба, ни почты, 
ни банка. Лишь один продукто-
вый магазин, который откры-
вается утром всего на час. Зато 
есть библиотека-клуб: сюда жи-
тели приходят за книгами, про-
водят здесь сельские сходы, 
творческие вечера и концерты. 
«Мы поем, у нас своя гармош-
ка», – говорят жители. Точнее, 
все это было раньше: библио-
теку закрыли на консервацию 
20 сентября, заявив, что здание 
в предаварийном состоянии и в 
нем опасно находиться.

Жители не верят в аварий-
ность. По их словам, здание 
крепкое, в нем двойные полы.

– Я тучная женщина, во мне 
120 кг. Я там пляшу, танцую, 
пол подо мной ни разу не поше-

велился. А нам говорят, что пол 
прогнил и может провалиться, 
– рассказала Екатерина Коре-
панова, всю жизнь проработав-
шая ветеринарным врачом.

Сейчас из здания вывезли би-
блиотечные и музейные фонды. 
Скоро, рассказала библиоте-
карь Светлана Терехова, элек-
трики отключат свет.

– Последнее в селе Русская 
Лоза здание – объект социаль-
ного значения – перестанет су-
ществовать. Больше ничего не 
осталось. У детей и взрослых не 
будет возможности собираться, 
ходить читать книги, проводить 
праздники и литературные ве-
чера, – с горечью сказала библи-
отекарь.

ФОНДЫ перевезли в би-
блиотеку соседнего села 
– Лоза. Однако там би-

блиотека меньше, работница 
уверена, что их книги «просто 
негде разместить».

Она не понимает, как теперь 
будет работать. Ей предложили 
разносить книги по населению 
Русской Лозы, причем носить 
их из соседнего села. Расстоя-
ние между пунктами 2 км – если 
идти по прямой, и 5 км – если в 
обход по асфальту. Но зимой, 
по словам жителей, на обеих до-
рогах «снега по пупок», потому 
что дорогу не всегда успевают 
почистить.

Светлана Терехова пришла 
работать в библиотеку год на-
зад, и сразу понравилась жи-
телям. «Такая активная, дея-
тельная, интересная. Мы прямо 
оживились», – говорят они.

Зато Терехова не понравилась 
начальству, сотрудникам глав-
ной библиотеки района и мест-
ной администрации, потому что 
требовала комфортные условия 
труда и задавала неудобные во-
просы. У здания было несколь-
ко проблем: старая проводка не 
выдерживала даже электрона-
гревателя, а воды в библиотеке 
и вовсе не было, несмотря на то, 
что в Русской Лозе есть центра-
лизованное водоснабжение.

– В селе не осталось ни одной 
колонки: негде набрать воды, 
можно только носить из дома, 
а это достаточно далеко, или 
[можно] ходить просить по со-
седям, – объясняет Светлана.

Кроме того, в библиотеке нет 
центрального отопления, ра-
ботникам приходилось топить 
старые печи. Зимой, сказала би-
блиотекарь, в помещении тем-
пература могла опуститься до 
–5 °С.

– Еще в прошлом году [в село] 
провели газовое отопление, а в 
библиотеку нет. Печи приходи-
лось растапливать по два часа, 
при этом помещение удавалось 
прогреть до +5 градусов. Это в 
среднестатистические морозы, 
– рассказала Светлана.

Начальство Игринской цен-
тральной библиотеки ответи-
ло, что денег на решение всех 
проблем библиотеки нет. Тогда 
Светлана поинтересовалась: по-
чему от нее требуют ведения до-
кументооборота, развития ак-
тивности в помещении, привле-
чения детей и пожилых людей, 
но при этом не обеспечивают 
нормальными условиями рабо-
ты. «Руководство пояснило, что 
деньги я должна зарабатывать 
самостоятельно», – сказала со-
трудница библиотеки.

Светлана спросила напря-
мую, собирается ли районная 
администрация закрыть библи-
отеку. Ее заверили, что все бу-
дет в порядке. Но это оказалось 
не так.

В архивах Светлана нашла ин-
формацию о том, что здание би-
блиотеки – это бывшая церков-
но-приходская школа, которую 
построили в 1903 году. В 1906 
году здесь состоялся первый 
выпуск детей.

ЧИНОВНИКИ осмотре-
ли здание и составили 
ведомость, но ответи-

ли, что здание находится в ава-
рийном состоянии, и если доку-
мент подпишут, то библиотеку 
закроют.

– Все лето ведомость не под-
писывали. Мы притихли, дума-
ли, что это какой-то такой ход: 
раз не подписывают, значит 
что-то думают, что-то решают, 
– так себе объясняла ситуацию 
Светлана. До последнего жите-
ли надеялись, что местные вла-
сти найдут возможность сохра-
нить здание.

Постановление о закрытии 
библиотеки Светлане Терехо-
вой вручили 7 сентября. За-

крыть должны были 11 сентя-
бря, но фонды собирали долго 
– вывезли только 20 сентября.

Администрация Лозинско-
го территориального отдела о 
предстоящем закрытии библио-
теки также ничего не знала, хотя 
постановление о консервации 
здания и приостановке функци-
онирования Русско-Лозинской 
библиотеки глава Игринского 
района Чирков подписал 1 сен-
тября. Жители узнали о собы-
тии от Светланы.

ТОГДА же она получила и 
копию акта визуального 
осмотра, где говорится о 

том, что здание якобы было по-
строено в 1977 году, а не в 1903-
м. Несущие конструкции утра-
тили первоначальную проч-
ность, здание находится в пре-
даварийном состоянии, ремонт 
нецелесообразен – так гласили 
документы.

Терехова связалась с Аллой 
Долгановой. На следующий же 
день в библиотеку приехали ар-
хитекторы из Ижевска Нина 
Степанюк и Данила Ральников. 
«Здание в хорошем состоянии. 
Его можно сохранить, ремонт 
нужен, но он не потребует боль-
ших вложений», – сказали экс-
перты.

– Основные конструкции 
крепкие и простоят еще века. 
Нас точно переживут. Рань-
ше умели строить. Но, главное, 
Глазовская епархия готова за-
брать это здание под молель-
ный дом и воскресную школу 
и не против того, чтобы в нем 
осталась библиотека. Нужно 
провести профессиональное 
техническое обследование кон-
струкций, а не руководство-
ваться визуальным предвзятым 
осмотром. Тогда станет поня-
тен объем и направление ре-
монтных работ. Эксперт в раз-
говоре с корреспондентом из-
дания также рассказала о том, 
как нужно действовать дальше. 
Администрация либо составля-
ет согласованный с населением 
четкий план действий и финан-
сирования, либо предоставля-
ет право заняться библиотекой 
самим жителям или другому 
собственнику, заинтересован-
ному в сохранении здания.

Она объяснила решение ад-
министрации Игринско-
го района о сносе истори-
ческого здания тем, что 
чиновники «не хотят тра-
титься на его ремонт».

Кроме того, Степанюк 
заявила, что в республи-
ке есть опасность утра-
тить богатое наследие де-
ревянного зодчества. В 
этом повинны, помимо 
прочего, «достаточно вы-
сокий уровень историче-
ского, культурного и тех-

нологического невежества в ре-
гионе в сочетании с отнюдь не 
созидательным чиновничьим 
рвением».

АКТИВНЫЕ жители села, 
узнав о закрытии библио-
теки 7 сентября, наскоро 

написали от руки обращение к 
главе Игринского района Алек-
сандру Чиркову о сохранении 
библиотеки и здания церков-
но-приходской школы: «Наше 
село Русское Лоза небольшое, 
но старинное – ему 200 лет. У 
нас единственное здание об-
щего пользования – библиоте-
ка. За что вы нас лишаете един-
ственного места общения? Мы 
просим не закрывать наше зда-
ние», – было написано в обра-
щении. За день его подписали 
60 человек, и уже 8 сентября 
документ был у Чиркова. От-
вета жители так и не получили.

Ветеринарный врач Екате-
рина Корепанова планировала 
в будущем году отпраздновать 
в библиотеке свое 65-летие, но 
уже не верит, что это получит-
ся.

– Реветь хочется, слезы бе-
гут. Наши мужчины ругают-
ся, даже матерятся. Последнее 
здание. А с деревней нашей что 
потом будет? Как волки и мед-
веди будем? Нашу библиотеку 
очень любят и взрослые, и дети. 
Внуки приезжают из города (у 
меня 13 внуков) и сразу в би-
блиотеку идут. Они учатся в 
институтах, говорят, в Ижевске 
такой литературы нет, как тут. 
Отсюда книги берут, в Ижевск 
увозят читать. Для нас библио-
тека была всем. Я реву так, буд-
то я потеряла свой дом родной, 
– призналась она.

Валентина Чубукова, предсе-
датель Совета ветеранов села 
и бывшая заведующая клубом, 
рассказала, что для села библи-
отека была всем.

«Здесь еще моя мама учи-
лась», – говорит Валентина. С 
1964 года здание функциони-
ровало как библиотека, а с 1983 
года как библиотека-клуб. Она 
сама девять лет работала там 
как организатор. По ее словам, 
туда ходили не только за книга-
ми и на мероприятия: пенсио-
неры приходили туда получать 
пенсию, а некоторые – пере-
давали работникам данные по 
электроэнергии.

– Лично для меня закрытие 
библиотеки – это катастрофа, 
лишение меня всех моих прав, 
всего общения с жителями. Что 
нам теперь, сидеть по домам и 
тихо умирать? – рассказала Ва-
лентина.

Она помогала упаковывать 
книги перед закрытием библи-
отеки. Мгновенно пришло ре-
шение самим открыть денеж-
ный сбор на ремонт протека-
ющей крыши, если у районной 
администрации нет денег.

Говорит НеМосква

В удмуртском селе с поэтическим названием покушаются на последний объект культуры

Н а д л о м и л и  
Русскую Лозу

«Советская Россия» связалась по телефону с удмурт-
ской активисткой Натальей Филоновой, которая ведет 
на своей странице в соцсетях так называемую «ветку» о 
библиотеке в Русской Лозе.

– В селе настоящая беда! Надо ж было додуматься за-
крыть библиотеку. Жители обоснованно боятся, что дом 
библиотеки просто снесут или продадут. Поэтому нерав-
нодушные жители Ижевска решили открыть спецсчет, со-
брать на нем пожертвования и уже на эти средства про-
вести независимую экспертизу, определить необходимый 
объем работ. Верить власти, что она одумается и пред-
примет реальные шаги для спасения этого здания, не при-
ходится. Не для этого библиотекарей заставили стреми-
тельно вывезти все книги. Скорее предпримет все, чтобы 
как можно скорее раскатать дом по бревнышку. Сейчас все 
планы им спутало народное возмущение. В соцсетях мы 
получили сотни, если не тысячи откликов с поддержкой. 
На счет поступают первые пожертвования. При такой 
мощной поддержке мы поборемся...

Гимнастка  
Леванова:
«Я думаю – это  

предательство» 
Пятикратная чемпи-

онка мира по художе-
ственной гимнастике 
Евгения Леванова осу-
ждает соотечествен-
ников, сменивших 
спортивное граждан-
ство из-за санкций. 
«Я думаю, что это пре-
дательство. Россия 
дала столько возмож-
ностей, столько де-
нег вложила для того, 
чтобы спортсмен тре-
нировался в лучших 
условиях. И так про-
сто уйти на всем гото-
веньком – я думаю, что 
это некрасиво и очень 
неприятно», – сказала 
Леванова «Интерфак-
су» в Чебоксарах, где, 
в своем родном горо-
де, провела межреги-
ональный турнир по 
художественной гим-
настике «Евгения». По 
словам спортсмен-
ки, она следит за си-
туацией с критерия-
ми МОК и возможным 
допуском россиян на 
Олимпийские игры. 
«Никто уже не наде-
ется и не верит. Но в 
России хотят прове-
сти аналог Олимпий-
ских игр – с такими 
же выплатами и сти-
пендиями. Это будет 
круто, надо поддер-
живать отечественных 
спортсменов», – отме-
тила Леванова.

Боксер Лебзяк:
«МОК  

пожалеет...»
Олимпийский чемпи-

он, чемпион мира и Ев-
ропы по боксу Алек-
сандр Лебзяк считает, 
что спортивный мир мо-
жет объединиться во-
круг БРИКС.

«Я считаю, что для лю-
бого спортсмена Олим-
пийские игры – это выс-
шая ступень в спортив-
ной карьере. Да, есть 
чемпионаты мира, чем-
пионаты Европы, но 
Олимпиада – это высшая 
ступень, и, конечно, че-
ловек хочет ее выиграть. 
Но если мы не будем уча-
ствовать, есть БРИКС. Я 
думаю, что МОК пожале-
ет, что не допустил рос-
сийскую и белорусскую 
сборные, и многие пе-
рейдут в БРИКС и будут 
выступать там», – сказал 
Лебзяк.

«Практически все 
страны, за исключени-
ем семи-восьми, гово-
рят, что без России – это 
не то. Потому что когда 
ты тренируешься со сла-
быми, ты сам слабым бу-
дешь. Когда слабый тре-
нируется с сильными, 
и сам растет – в техни-
ко-тактическом мастер-
стве, функциональном, 
физическом, техниче-
ском. Все, кого я знаю, 
говорят: если России 
не будет, то это уже не 
та Олимпиада», – под-
черкнул он.
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